

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administracion, calle de la Compañia, núm. 5. Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administracion. En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes. Fuera de la capital: 9 reales idem. En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 2 tomamos las siguientes noticias:

Hoy se ha celebrado con la solemnidad de costumbre, segun estaba anunciado, la funcion conmemorativa del Dos de Mayo, habiendo contribuido á su brillantez un día que mas parece de esto que de primavera.

Así es que el vecindario ha podido acudir al Prado y la carrera á lucir sus galas y á orar por el eterno descanso de los héroes de 1808.

La procesion civica se ha verificado en medio del mayor orden, asistiendo los acogidos de los establecimientos públicos de Caridad, los veteranos, comisiones de los cuerpos militares, incluso los facultativos, el presidente del Congreso, algunos señores diputados, entre los cuales figuraban el Sr. Nocedal y sus amigos, el consejo, diputacion provincial y ayuntamiento con sus maceros, porteros y dependientes, y algunos otros funcionarios públicos.

Presidían el duelo, como siempre, el director de artillería, el capitán general del distrito y gobernador civil. Las tropas que cubrían la carrera iban siguiendo la marcha de la comitiva desfilando por delante del monumento del Dos de Mayo, despues del responso y salvas establecidas de tiempo antiguo para este acto.

A la funcion religiosa celebrada antes en San Isidro el Real, la asistencia ha sido tambien numerosísima y muy notable la oracion fúnebre pronunciada por capellan de honor y predicador de S. M. D. Francisco de P. Mendez.

LLamaba la atencion hoy en la formacion el uniforme estrenado por los cazadores de Alba de Tormes que han venido desde Leganés, donde están acantonados.

Ayer se verificaron por segunda vez en las pendientes de Guadarrama las pruebas del aparato contravapor combinado con los frenos automotores para parar con prontitud los trenes caso que un obstáculo cualquiera colocado en la via amenace la seguridad de los viajeros. Tanto el ingeniero jefe de la division de ferro-carriles del Norte como los ingenieros allí reunidos quedaron satisfechos del resultado, si bien se tendrán todavia que corregir algunos defectos. El tren, á la salida de la Cañada, llevaba 32 unidades, seis frenos automotores y seis ordinarios, haciéndose las pruebas primero los automotores combinados con el contravapor, despues los mismos con el freno del tender y ademís este último con los ordinarios; en todas ellas quedó demostrada la inferioridad de los últimos.

—La Gaceta de hoy reproduce, precedido de su correspondiente preámbulo, el real decreto que publicó ayer suprimiendo los primeros términos de la tarifa de telegrafos y disponiendo que el coste de los despachos de una á veinte palabras sea el de 8 reales.

Acerca del resultado que puede producir esta reforma, dice el mismo preámbulo:

«No es posible creer que con la variacion citada no sufra reduccion el número de despachos sencillos; antes por el contrario, segun los datos consultados dicho número podrá quizás disminuir hasta un 8 por 100 como límite máximo; pero en cambio se obtendrá un aumento en la recaudacion lo menos de 187,078 escudos, pudiendo presuponerse los ingresos producidos por el servicio telegráfico en 995,562 escudos; y siendo el presupuesto total de gastos para el año inmediato de 1867 á 1868 de 1.295,462 escudos, la diferencia de 299,900 escudos será lo que en rigor vendrá á pesar sobre el Estado por el mismo servicio. Mas como este costaba segun el presupuesto últimamente votado por las Cortes y deducidos los ingresos, 953,195 escudos, resulta que se habrá conseguido por ahora y á consecuencia de las reformas indicadas, una economía de cerca de 69 por 100 en beneficio del Tesoro público.»

—Por real orden expedida por el ministerio de Gracia y Justicia se ha declarado que el art. 390 de la ley hipotecaria, por su clara redaccion, no necesita interpretarse y que por lo tanto todas las adquisiciones hechas 90 dias antes ó mas de la publicacion de la espresada ley deben inscribirse con el beneficio concedido en el párrafo primero del citado artículo 390 de la misma.

—Junto al kilómetro número 3 de la linea de Madrid á Alicante ha sido hallado ayer mañana el cadáver de un caballero horriblemente mutilado, cuya desgracia se presume que haya sido ocasionada por haberse arrojado aquel infeliz en medio de la via en ocasion que pasaba alguno de los trenes, sin apercibirse de ello el maquinista ni conductores. Junto al cadáver fué hallada por la autoridad una carta rota en pequeños pedazos y un sobre dirigido á D. F. C. en esta corte, calle de la Paz. El juzgado respectivo tiene noticia del suceso.

—Habiéndose pactado en el art. 6.º del tratado celebrado entre España y la república Argentina en 21 de setiembre de 2863 que los que en virtud de él tengan que hacer alguna reclamacion deben presentarla precisamente dentro del término de cuatro años, contados desde el día en que se publicare en la capital de la república la ratificacion de dicho tratado, acompañando una relacion

suclnta de los hechos, apoyados en documentos fehacientes que justifiquen la legitimidad de la demanda; y no admitiéndose, pasado ese término, reclamacion alguna bajo ningun pretexto, se previene al público que el plazo de la presentacion espira el 7 de octubre del corriente año.

—Por la via inglesa se han recibido hoy en Madrid noticias de Puerto-Rico que alcanzan al 10 de abril, en cuya fecha no ocurría novedad particular en aquel punto.

—A pesar de las reformas que en la escuela Industrial se van á realizar, quedarán la escuela de Artesanos, la de Comercio y el conservatorio de Artes.

—El marqués de Miraflores ha hecho dimision del cargo de presidente del Senado, y ha salido para Aranjuez.

—Parece que se trata de enviar una embajada española al Japon con objeto de acordar un tratado comercial con aquel país.

—Los presupuestos, segun parece, no se presentarán á las Cortes hasta que se termine en el Senado la discusion del proyecto de bill de indemnidad.

CORREO DE PROVINCIAS.

SEVILLA.—Escriben de Sevilla que se ha verificado con toda solemnidad la presentacion del infante que ha dado á luz su alteza real la duquesa de Montpensier.

Convocados los testigos oportunamente por las señales que por la tarde antes de oraciones hizo la Basílica, y reunidos en el palacio de San Telmo, el infante fué presentado por el Sermo, señor duque de Montpensier á la asamblea de las personas que en representacion de las diferentes corporaciones del Estado estaban allí reunidas.

Terminada esta ceremonia, los asistentes se trasladaron á la suntuosa capilla de palacio, donde se entonó un solemne Te-Deum en accion de gracias, y los testigos que tambien habian autorizado con su presencia este acto religioso, se trasladaron á la real cámara con el objeto de firmar el acta. Acto seguido, el Ilmo. señor regente de la Audiencia del territorio, en su calidad de notario mayor del reino, leyó en voz alta el espresado documento, y concluida su lectura, cada uno de los presentes fué estampando su firma al pie de aquel.

No solamente la Giralda con sus repiques, sino tambien el parque de artillería con sus correspondientes salvas anunciaron el parto de S. A. R. El pabellon nacional amaneció izado en los edificios

públicos, y estos estuvieron ayer adornados con colgaduras.

FILIPINAS.—El día 1.º de marzo fondó en la bahía de Manila el vapor del Estado, Patino, procedente de Hong-Kong, con la correspondencia espedita en Madrid el 6 de enero.

—El vapor Jorge Juan ha debido recibir órdenes para salir de Manila y recorrer el archipiélago filipino. Este viaje será uno de los últimos que haga por ahora este veterano de la armada, puesto que es uno de los que van á quedar desarmados á consecuencia de las economías hechas por el gobierno.

CÓRDOBA.—Dice un periódico de aquella capital que la diputacion provincial ha acordado en una de sus últimas sesiones, por indicacion del Gobernador civil de la provincia, que durante el mes de mayo del año próximo ó venidero tenga lugar en Córdoba una Esposicion agrícola é industrial, habiéndose nombrado una comision especial para estudiar el proyecto y presentar en la reunion próxima las bases y plan definitivo para llevar á efecto este pensamiento.

—El Mensajero de Lucena escita en su último número á la autoridad superior de la provincia á adoptar las mas activas y enérgicas medidas para la captura de los criminales que componen la cuadrilla que capitanea el Vizco de Benamejí, la cual, al decir del citado colega, se halla casi constantemente en el radio de aquella ciudad, teniendo en continua y justificada alarma á los labradores y propietarios luceninos.

CORREO ESTRANJERO.

CHILE.—Las últimas noticias de Chile alcanzan á fines de marzo. Su lenguaje confirma que el gabinete de Santiago ha aceptado en principio la mediacion de los Estados-Unidos en las cuestiones del Pacífico. Sostienen sin embargo que no se podrá llegar á una solucion definitiva mientras no se reuna el nuevo Congreso ya convocado, pues el presidente de la república desea conocer la opinion del país sobre la cuestion de la paz ó la guerra.

—La perspectiva que presentaban las elecciones era favorable al partido conservador. Los radicales, sin embargo, pensaban reunirse en una gran Convencion.

—Un periódico, al dar cuenta del empréstito de 16 millones de pesos hecho por Chile en Inglaterra, asegura que este no se habia realizado á tan ventajosas condiciones, sino bajo la promesa de ajustar la paz con España.

—Seguían los trabajos de fortificacion de Val-

punta de los piés hasta la puerta de la calle, para ver lo que hacia el jóven alsaciano. Le vio á dos pasos de allí sentado sobre un guardacanton, con la cabeza inclinada sobre el pecho. Le pareció que lloraba el pobre jóven. El buen corazon de la niña no pudo resistir. Su primer pensamiento fué llamar al alsaciano y darle alguna moneda; pero se acordó de lo que acababa de decir á su padre y temió ofenderle ofreciéndole una limosna. Al fin tuvo una buena inspiracion. Las gentes de buen corazon la encuentran siempre en tales circunstancias, las mujeres sobre todo. Abrió la puerta y llamó al jóven, que se apresuró á acudir.

—Señor, le dijo con un embarazo casi tan grande como el del extranjero, ¿quereis hacerme el favor de comprarme dos madejas de seda igual á esta, en casa del pasamanero que vive allí, en el número 15? Estoy sola en el mostrador y no puedo ausentarme. Tomad, ahí teneis 20 sueldos para pagarlas.

El partió corriendo y volvió en seguida con las dos madejas y el dinero sobrante.

—Guardadlo por vuestro trabajo, dijo Felisa rechazando con un gesto el dinero que la entregaba. El hizo ademán de rehusar y sus ojos se llenaron de lágrimas. Entre las monedas que acababa de devolver á la señorita Rieland, habia una de cincuenta céntimos nuevecita que brillaba entre los sueldos. Felisa la cogió sonriendo y la deslizó en la mano del jóven con un gesto tan gracioso y

que habia notado que las miradas y las burlonas sonrisas de los dos trabajadores embarzaban al alsaciano.

Remy Nointel, sobre todo, el primer obrero de la platería, habia frunciendo las cejas al ver la amistosa acogida hecha al extranjero.

Este Remy era un viejo soltero de cuarenta y cinco años, lo menos, posido de una manfa harto comun, la de hacer el gracioso y espiritual.

Aunque tenia mucho vientre y pocos cabellos, la boca grande, los ojos pequeños, la nariz roja y los dientes negros, Remy no carecia de preferencias.

Como se reian á menudo con sus juegos de palabras, casi siempre estúpidos, miraba esto como una gracia.

Entonces atraía hácia la frente, con un aire risible de triunfo, dos ó tres mechones de cabellos, tomados prestados de la parte posterior de la cabeza.

—Isidoro, dijo al aprendiz, cuando el platero y Barth dejaron el taller, ese gran alsaciano me desagrada. Parece un ferro de paraguas. Si viene á trabajar al taller nos reiremos á costa de ese comedon de berzas.

Mientras que los trabajadores se reian á espensas del recién venido, Rieland hablaba con Frantz Barth. Como casi todos los viejos, el platero amaba todo lo que le recordaba su juventud. Hablando del padre de Frantz, se trasportaba á los tiem-

pos mas felices de su existencia. Así era que la conversacion no se agotaba. En cuanto al jóven alsaciano, se contentaba con responder á las preguntas que le hacia el platero. Parecia que habia reservado toda su actividad para bair en brecha un resto de pierna de carnero que Felisa habia puesto silenciosamente sobre la mesa. El platero hablaba aún cuando toda la pierna habia desaparecido en compania de un pan de dos libras apenas empezado.

—¡Diabli! dijo Rieland, ¿parece que teneis buen apetito, buen mozo? ¡Tanto mejor, tanto mejor! A vuestra edad era como vos... Y vuestro padre tambien... Nos comiamos entre los dos un lomo de ternera y un pollo. ¡Ah! entonces éramos dos buenos tenedores. Ahora al contrario... Pero dejemos esto... Vamos, buen mozo, ¿qué vais á hacer en París.

—Buscar trabajo, señor.

—Eso es muy fácil de decir; ¿pero qué sabeis hacer? Temo que no sea gran cosa.

—Es verdad, señor, pero tengo buena voluntad...

—Ya es algo, pero no es bastante. En fin, volved mañana... y veremos de lo que sois capaz. El jóven obrero se levantó para retirarse. Felisa creyó notar una espresion de tristeza y de embarazo en su fisonomía. Hizo una seña á su padre que se acercó á ella.

—Padre, le dijo á media voz, Mr. Frantz no co-



paraíso bajo la dirección de un ingeniero belga. En cuanto á la escuadra chileno-peruana, continuaba sin dar señales de vida.

En punto á buques de guerra, dice el *Mercurio* de Valparaíso, no estamos mas avanzados que ahora seis meses. Los que fueron comprados en los Estados Unidos, se desacreditan cada día más; y puesto que no se procura adquirir otros mejores, debemos sacar la conclusion de que ya no se piensa ni remotamente en la guerra. España puede dar por terminado el negocio, si no se obstina en arrancar por la mediación concesiones humillantes.

**PORTUGAL.**—Segun las últimas noticias de Portugal, S. M. la reina doña Pia debió ponerse en camino para España el viernes por la tarde, llegando á Madrid el domingo y saliendo en el mismo día para París é Italia, por exigirle así el estado de su salud.

Acompañarán á la reina Pia de Portugal en su próximo viaje, dos damas de su servicio, dos gentiles-hombres, un médico de cámara y cinco personas mas de su servidumbre. Mas adelante, y segun lo permitan las circunstancias, S. M. el rey don Luis irá á buscar á su esposa á Florencia, deteniéndose á la vuelta en Madrid.

**ESTADOS-UNIDOS.**—El *Correo de los Estados Unidos* anuncia que un industrial de Nueva-York va á hacer un viaje desde dicha ciudad á Southampton y el Havre en un aparato de salvamento inventado por él. Este aparato se compone de tela de guta-percha, sostenido por cilindros de aire y puede comprimirse y empaquetarlo á bordo de un buque hasta el momento en que amenace un peligro.

**FRANCIA.**—A *La Correspondencia* escriben la siguiente carta:

«París 30.

La nota que aparece hoy en el *Monitor* es la primera palabra del periódico oficial sobre la cuestion del Luxemburgo, y segun mis noticias no tiene un carácter espontáneo. Hace dos días que el Sr. de Bismark celebró una conferencia con los representantes de Rusia, Inglaterra y Austria en Berlin, y en ella indicó que Prusia se hallaba dispuesta á hacer concesiones en favor de la paz, pero que era muy extraño que mientras se arbitaban los medios de conseguirlo, Francia continuase sin descanso sus preparativos belicosos. Esto esplica las palabras del diario oficial que trascrito hoy y cuyo resumen envié á Vds. por el telégrafo.

Hoy á las diez y media ha marchado á Cambo (Bayona) el duque de Tetuan, á quien acompañan su señora y sus ayudantes.

La esposicion sigue estando concurrida á pesar del mal tiempo, pues llevamos cuatro días de lluvia casi continua.

No está fijado aun el día en que se inaugurará la conferencia de Londres y ni aun se ha decidido quién hará la invitacion á Prusia y Francia. Se habia pensado primeramente en la Holanda; pero habiendo, segun parece, opuesto el rey algunas dificultades, creo se ha convenido en que la harán colectivamente las potencias mediadoras.

Respecto á la evacuacion previa del Luxemburgo, de que habla hoy un despacho, no es presumi-

ble siquiera, pues evacuando el Luxemburgo puede decirse que habria terminado la mision de la conferencia.

Me aseguran á última hora que, aunque aun no se ha comunicado, se ha fijado ya para el día 10 del mes próximo la reunion de la conferencia de Londres.

A pesar de no ser aun tampoco un hecho oficial, es ya indudable la aceptacion de Prusia.

Respecto á Francia era ya indudable desde el primer momento, y como esta nacion ha hecho ya una concesion en favor de la paz renunciando á toda idea de posesion del Luxemburgo, es lógico creer que si Prusia acepta la idea de la conferencia, es para renunciar tambien por su parte al mantenimiento de una guarnicion en aquel territorio. Así es que aunque la bolsa no ha subido hoy á causa de la liquidacion de fin de mes, las esperanzas de paz no han disminuido, y la nota del *Moniteur*, sea ó no espontánea, ha venido á aumentarlas.

**ALEMANIA.**—El gobierno prusiano ha entregado al gran duque de Hesse 10,000 fusiles de aguja para armar sus tropas.

—El gobierno prusiano ha nombrado agregados militares en todas sus legaciones en los Estados de Alemania del Sur.

**TURQUÍA.**—Espérase en Constantinopla la próxima formacion de una asamblea legislativa compuesta de sesenta miembros con comités para los diferentes departamentos administrativos.

—El ministro de marina turco ha propuesto que en adelante todos los buques turcos estén mandados por oficiales franceses ó ingleses.

**AUSTRIA.**—Escriben de Viena que muy pronto se hará la declaracion oficial de que Austria mantendrá la neutralidad caso de guerra.

**PRUSIA.**—Un periódico austriaco, la *Nueva Prensa libre*, dice que Prusia ha aceptado verbalmente la proposicion de Austria para que se reúna una conferencia europea. El conde de Bismark, sin embargo, ha hecho reservas, apoyándose en la continuacion de los preparativos belicosos de Francia, lo que considera el primer ministro prusiano como un hecho de bastante gravedad.

—Dícese en Berlin que el conde de Bismark ha informado al gabinete ruso que Francia tiene el proyecto, caso de guerra, de suscitar la cuestion polaca.

—El *Debate* de Viena dice que el gabinete de Berlin ha contestado ya á las grandes potencias mediadoras consintiendo en la neutralizacion del Luxemburgo.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

**Berlin 30.**—Ha sido reeligido presidente de la Cámara el Sr. Torkenberck, y vice-presidente el general Stavenhagen.

**París 1.º**—La *Patrie* de hoy publica una nota semi-oficial que confirma la noticia de que el rey de Holanda ha dirigido á las potencias mediadoras una comunicacion, adhiriéndose á la conferencia que se ha de celebrar en Londres el 7 de mayo

para el arreglo de la cuestion del Luxemburgo y la fijacion del porvenir de la fortaleza.

En esta nota se consigna que la aceptacion de Prusia es indudable.

El mariscal Niel ha comunicado ya á todos los departamentos las órdenes suspendiendo el llamamiento de los soldados que tenian licencia temporal.

**París 30.**—El periódico el *Standard* dice sabe por buen conducto que el rey de Holanda es quien ha tomado la iniciativa de la convocacion de una conferencia en Londres.

El periódico *La France* asegura que el gobierno italiano aconsejó repetidas veces á la corte de Berlin dar satisfaccion á los deseos legítimos de la Francia.

**Bruselas 1.º**—El gobierno ha presentado á la Cámara la demanda de un crédito de ocho millones para el ministerio de la Guerra, y tiene en proyecto un empréstito de sesenta millones.

### La Abeja Montañesa.

SANTANDER 4 DE MAYO.

#### Contradicciones.

No podemos esplicarnos cómo muchas veces ciertos hombres que se llaman imparciales en todo género de cuestiones, y á quienes no les falta inteligencia para apreciar la realidad de las cosas, se muestran tan equivocados en lo que se refiere á los elementos de vida de nuestro país.

Se trata, por ejemplo, de demostrar que la industria nacional está en un perfecto estado de desarrollo, y ahí entran los datos y esplicaciones mas ignorados en defensa de la notable altura en que hoy se halla el citado ramo. Mientras no se separan de este terreno, todo son alabanzas y plácemes al espíritu de la época; comprenden la gran trasformacion que de algunos años á esta parte se ha verificado en España en lo que se relaciona á este punto, y reconocen los inmensos beneficios que de aquí se pueden seguir.

Pero se habla poco despues de los medios de aprovechar en todas las esferas ese fomento industrial de que antes hicimos referencia, dándole importancia y valer para igualarlo al de otras naciones y hacerlo competir con ellas fuera del círculo de nuestra patria, y desde este momento ya todo lo ven por el prisma de la miseria y la fatalidad.

Dicen que el día que se establezca un sistema de libertad comercial como el que solicitamos, nuestros productos habrán perdido todo su valor en el concepto de lo

atrasados que nos hallamos respecto de otros pueblos. Francamente, no comprendemos un contrasentido tan notable como sostienen algunos admiradores de la escuela proteccionista, y quisiéramos antes que se pusieran de acuerdo en lo que no se oculta al menos entendedor, para combatir en el buen terreno de las razones y de los hechos unas doctrinas que creemos tan equivocadas.

Una de dos; ó España está atrasada ó no lo está. ¿No podemos presentar nuestros productos con la perfeccion que los extranjeros? Pues entonces corrijamos todos los defectos que tienen, y procuremos no disentir en materia tan importante. ¿Son dignos nuestros géneros de poder compararse con provecho á los que fabrican otros países? Vayamos allí, pues, donde se consuman y hagámoslos producir sin encerrarnos en el circuito de nuestra patria.

Y esto lo decimos con el objeto de demostrar á los que combaten el libre cambio la inoportunidad de reconocer bueno por un lado lo que por otro se considera malo. La opinion que nosotros abrigamos con respecto á esta cuestion es bien conocida para que en ningun caso tratemos de ocultarla. Al examinar el estado en que actualmente se encuentran nuestra industria y agricultura hemos procurado siempre estudiarla en sus menores detalles antes de emitir los conceptos que nos sugeria nuestra reflexion, y los resultados obtenidos con un sistema semejante podemos decir con orgullo que han sobrepujado nuestras esperanzas.

No han pasado acaso cuatro meses que fijándonos especialmente en la industria española publicamos una serie de artículos presentando la cuestion de una manera harto concisa y categórica, con el objeto de que no hubiese lugar á duda ninguna y demostrando así la firme conviccion que dictaba nuestras palabras.

Entonces reconocimos el verdadero aspecto que presentaba España en los productos de sus manufacturas en las varias provincias que la componen, y á buen seguro que no quedaron fallidos nuestros cálculos, puesto que tantas veces habiamos dicho lo mismo en nuestro periódico, aunque tal vez de una manera menos concreta y detallada.

Sí; nosotros repetimos ahora que la

— 240 —

noce sin duda á nadie en París. Quizá no sepa á dónde ir. Se le podia ofrecer para esta noche el pequeño gabinete donde se acostaba Toinette.

—Sí, dijo el platero... Por otra parte, no sé si me engaño, pero creo que el mozo no tiene el bolsillo bien provisto.

Despues de un momento de duda, aceptó Frantz la hospitalidad que le ofrecia Rieland. Felisa corrió á prepararlo todo. El pobre jóven que un día habia venido á pié desde Meaux, se caía de fatiga y de sueño. No hubo necesidad de rogarle mucho para que se decidiera á acostarse en el momento en que se le preparó el lecho.

—Tiene aire de ser un mozo honrado, dijo Rieland á su hija; solamente hay una cosa que me desagrada en su historia.

—¿El qué?

—Evidentemente está en malas relaciones con su tío y quiere ocultar la causa de este embrollo. Debe tener algo por allá abajo. Escribiré á Karl para saber la verdad.

No era necesario mirar mucho á Frantz Barth para adivinar su origen. Sus cabellos rubios, sus ojos azules, su color sonrosado y su talla elevada, demostraban al primer golpe de vista que habia nacido en las orillas del Rhin. La dulzura y la bondad se retrataban en su semblante que carecia quizá de alguna expresion. No era necio, un poco simple lo más; pero una timidez llevada hasta la exajeracion le daba algunas veces

— 237 —

pues hablaba el alsaciano con el platero en la trastienda.

—¿Qué hace ahora vuestro padre? le preguntó Rieland.

—Ha muerto, señor, respondió Frantz.

—¡Yal... ¡tan jóven!... ¿Qué edad tendria ahora?... Era mayor que yo, y como yo se casó tarde... ¡Pobre Hermann! ¿Y vuestra madre?

—Muerta tambien.

—¡Ahl... ¿Y vuestro tío Karl, al que llamabamos siempre Calabaza?

—Vive en Darmstadt, señor.

—¿Por qué no le habeis pedido una carta de recomendacion para mí?

El jóven se ruborizó y bajó la cabeza con aire confuso.

—¡Hum! ¡hum! hizo el platero que notó el embarazo de su interlocutor; ¿será que estareis mal quistado con vuestro tío... ¿eh?... Apostaría á que habeis hecho alguna locura, jóven.

Un rojo de purpura cubrió las mejillas de Barth, que no respondió.

Felisa, que se habia quedado apoyada contra la puerta, con su bordado en la mano, vino entonces en socorro del jóven. Se inclinó hácia el viejo y le dijo por lo bajo si no seria conveniente ofrecer algunos refrescos al viajero.

—Sin duda, sin duda, dijo Rieland.

—Voy á llevar á la cocina una botella de vino; allí podreis hablar á vuestro gusto, dijo Felisa

— 236 —

una sonrisa tan dulce, que los ojos del pobre mozo se humedecieron mas aun.

—¡Pues bien! sea, señorita: guardaré esta meneda, dijo á Felisa que volvía la cabeza para ocultar una lágrima que oscilaba en el borde de sus largas pestañas; pero, continuó dando vueltas á su polvorienta gorra entre las manos, ¿podeis hacerme un favor mucho mas grande, señorita...

—¿Cuál?

—Decid á Mr. Rieland que soy hijo de Hermann Barth.

—¿De Hermann Barth? repitió Felisa un poco dudosa por la pronunciacion de su interlocutor.

—Sí, señorita. ¡Oh! Mr. Rieland recordará bien ese nombre.

Felisa corrió al taller.

—Padre, dijo, ese jóven es hijo de Hermann Barth.

—¿Qué me importa á mí, exclamó el platero, que sea hijo de...? Espera, espera, espera, añadió cambiando de tono poco á poco. Hermann Barth... yo conocia á ese... un alsaciano con el que trabajaba en casa de Odier... ¿Cómo se es su hijo?... ¡El imbécil! ¿por qué no lo ha dicho antes?

—¿Si le habeis intimidado, padre!

—¿Dónde está?

—En la calle. ¿Le digo que entre?

—¡Pardiez!

Ella no se lo hizo repetir... Cinco minutos des-



industria nacional no atraviesa una situación de tanto atraso como algunos suponen, y que lo único que le falta para que adquiera toda la importancia á que está llamada es el libre movimiento de los principales elementos que la constituyen y las indispensables ventajas de que tanto adolecen hoy sus condiciones. ¿Necesitaremos para probar estos asertos hacer referencia de los mas autorizados testimonios que confirmen nuestras palabras? ¿No está en el ánimo de todos los españoles la comun opinion de que estamos mas adelantados con relacion á la industria, ya que solo en este ramo nos fijamos con mas especialidad, de lo que suponen ciertos espíritus pesimistas del país?

Advertan sin embargo estos mismos individuos que tienen la candidez de creer que no servimos casi para nada por lo tocante á la fabricacion de nuestros productos comparados con el extranjero, que el grado de cultura con que hoy se considera á España en otros pueblos es muy distinto de la presunción que ellos abrigan, prueba harto notoria para justificar nuestra opinion. Multitud de incontestables argumentos podríamos aducir en pro de estas palabras que son dictadas por un profundo deseo de esclarecer ciertas equivocadas especies, tan susceptibles de inmensos perjuicios, al propio tiempo que por el mas patriótico sentimiento.

Por eso digimos en uno de esos artículos, de que antes hicimos mencion, estas palabras que creemos oportuno recordar en este lugar: «El hombre que no se presenta ante los demás con la seguridad interna de lo que vale, ó es tonto, ó es imbécil. La mayor ciencia del individuo consiste en saber desarrollar con creces las máximas saludables que un sano entendimiento le proporciona.» Esto mismo repetimos ahora á los que creen y no creen que valemos.

¿Cuánto mas provechoso seria que nos pusiéramos todos de acuerdo acerca de un punto de tanta trascendencia, los que mitan en el campo proteccionista, y los que defendemos con tan buena fé el sistema del libre cambio!

JOSÉ CUYÁS Y PRAT.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.

Muy Sr. mio: en el núm. 100 del Boletín de Comercio, correspondiente al 3 del mes que corre, he leído que D. Ignacio Firmat, nombrado por la Diputación Provincial para estudiar la Exposición Universal, invita al público «para que aproveche la ocasion que su viaje le presenta para hacerle cualquier encargo relativo al estudio de cualquiera punto de los importantes ramos de la industria y la agricultura.» Como una parte, aunque insignificante, de ese público, doy las gracias al subvencionado Sr. Firmat, y me aprovecho desde luego de su invitación. Yo creía que la ciencia tenía resuelto el problema de la oxidación del hierro cuando este metal se halla espuesto al contacto del agua salada y á la influencia atmosférica; sin embargo, desde hace algun tiempo alimento una verdadera duda sobre este punto, duda mas natural en mí que soy profano á la ciencia, cuanto que me la inspiró la diversidad de pareceres que surgieron acerca de este particular en el seno de una comision facultativa, de la que formaba parte el Sr. Firmat, quien en union de otro perito sostuvo, si nuestros informes son exactos, que un tubo de hierro fundido, de dos centímetros de espesor, capaz de resistir mas de veinte atmósferas de presión, llegaría á oxidarse en aquellas condiciones con tanta facilidad que la obra en que se empleara no merecería sino carácter de provisional.

Yo, Sr. Director, creía hasta ahora todo lo contrario, y á mi modo de ver las cosas la oxidación del hierro, en tales casos, era tan lenta que bien un tubo de aquellas circunstancias podría resistir los achaques del tiempo un siglo ó poco menos. Para alimentar semejante creencia hallaba principios en la ciencia, hechos en la práctica, y la opinion de ilustrados ingenieros, que con tubos de hierro de no mayor espesor llevaron á cabo en

el extranjero, y en nuestra patria tambien, obras de solidez reconocida, alguna de las cuales lejos de ser provisional está llamada por su importancia y por su costo á prestar intachable servicio á muchas generaciones.

Pero la nueva teoría del Sr. Firmat y de su compañero el perito aludido me inspira no pocas dudas que ansío ver desaparecer, por lo cual ruego al señor subvencionado ingeniero industrial estudie este importante punto, pues á ser cierta su doctrina, grandes serán los cambios que en la ciencia habrá que hacer, tanto, que alcanzarán hasta á los principios que se estudian en los libros que sirven de testo en las escuelas.

Otra de mis creencias antiguas, que sospecho tambien sea un error, consiste en dar por supuesto que las capas de hormigon hidráulico, sumergidas en agua dulce ó salada, resisten la fuerza destructora de esta, si no por siempre, que nada en este mundo es eterno, al menos, sí, por mucho tiempo. Pero el Sr. Firmat y su compañero en la comision á que he aludido, sostiene que entra en el hormigon hidráulico sumergido en agua del mar tan fácilmente la desagregacion, que la obra en que se emplease aquella combinacion tendría tambien que calificarse de provisional.

La necesidad de estudiar y resolver esta materia es indudablemente de interés, pues las opiniones del Sr. Firmat en este punto echan por tierra los principios reconocidos en la ciencia como axiomas; y si tales opiniones resultasen ciertas, conveniente sería apuntalar el puente de San Salvador fundado sobre hormigon hidráulico, y ver de evitar la ruina que amenaza á todas las obras de fábrica levantadas en agua del mar.

Aprovecho, pues, como he dicho, la delicada invitacion que en el Boletín de Comercio hace el que, subvencionado por la Diputación provincial, va á estudiar en el gran centro de la Exposición Universal los problemas mas áridos de la ciencia, y abrigo la consoladora esperanza de que respondiendo el Sr. Firmat á la generosidad de la corporacion que le manda á París, aun á trueque de sacrificar otras atenciones menos beneficiosas á la provincia, volverá á nuestro pueblo con un caudal de conocimientos suficientes para hacer, si resisten sus teorías al crisol de sus nuevos estudios, una verdadera y grandiosa revolucion en el mundo científico para innovar todo el sistema de enseñanza, para evitar los horribles efectos de todas esas obras que, á juzgar por el dictámen de los peritos aludidos, viven de milagro y deben morir en próximas ruinas, para ilustrar á los municipios cuando á su criterio se cometan cuestiones de cierta importancia para la vida y progreso de los pueblos, y por último para arrancar errores que hasta ahora han sido tenidos por axiomas, para extirpar preocupaciones veneradas como principios fundamentales é imprimir nuevo rumbo á las teorías científicas y á todas sus aplicaciones prácticas.

—B. L. M. de V.—Un suscriptor.  
Santander 4 de Mayo de 1867.

VARIEDADES.

MI PRIMER AMOR.

Allá en mis buenos tiempos, en los tiempos de Maricastaña, cuando me gustaba salir á la calle muy atildado y orondo, y fumaba ansí á falta de tabaco, y falto tambien de barba me afeitaba por afición, por aquellos tiempos, digo, vivía en frente de mis balcones una muchacha semi-polla, semi-gallina, á la cual empecé á hacerle telégrafos con toda la malicia y la poca aprension de los quince años.

Julia era mas fea que Tito, debo confesarlo imparcialmente, pero Julia supo lo bastante para llevar á mi corazón un calor capaz de derretir el asfalto que hay entre la calle de Alcalá y la Carrera de San Gerónimo. ¿Era mi primer amor!

Tal ofuscacion me causó Julia, que siendo morena como un zapato á mí me parecía una paloma blanca envuelta entre vapores rosados. Era pequeña y rechoncha de cuerpo, y este cuerpo tenía para mí la esbeltez y la gracia de las palmeras de Jericó; y para que hubiera mayor contraste en aquel conjunto de perfecciones, Julia tenía, en fin, un pelo rubio que tiraba á rojo inglés y unos ojos azules de un azul tan subido, pero á la vez tan mate, que mas que ojos eran dos bolas de añil de esas que usan las planchadoras para dar color á la ropa blanca.

Imaginaos en aquel rostro moreno y abultado, aquel cabello de azafran y aquellos ojos azul Prusia colocados negligentemente sobre un tronco cilindrico, con dos brazos cayendo á los costados como aldetas de sobrepelliz y revestido todo de una bata poplin blanca con ramos azules, y tendrán una idea aproximada del ídolo de mi alma, que mas parecía ídolo chino que muchacha de carne y hueso.

Descuidada en su educacion, Julia pasaba el tiempo entre leer novelas románticas y escribir no sé cuántos cuadernos de versos de cementerio, que así tenían sentido comun como yo tenía entonces idea de la belleza.

Ella se ponía á leer en el hueco de su balcon y yo á estudiar mis matemáticas ó mi historia natural dando la espalda al gabinete, ni mas ni menos que si la carta de mi Julia fuera el encerado en donde estaban escritos los cálculos de las ecuaciones binomias ó los cuadros de clasificacion de los maniferos y rumiantes.

Mas de una vez traté de resolver en aquella cara la cuadratura del círculo; y mas de dos, los caracteres que en la misma aprendía me sirvieron para contestar en clase con gran éxito á las preguntas que se me hacian sobre el gran Orangután, el mono babino y todas las otras especies de cuadrumanos.

Pero esto lo hacia yo inocentemente, sin pensar siquiera que con ello infería una grave ofensa á mi amada y solo como una intuicion de lo que mas tarde ha llamado *nemoteoría* el doctor Mata. Así pasaron dias y meses haciéndonos señas de balcon á balcon, ella leyendo sus novelas románticas y yo estudiando mi conferencia, hasta que por fin, una maritonesa vino á ponernos en contacto epistolar, merced á ocho cuartos con que la gratifiqué.

Este desprendimiento me costó estar sin fumar dos semanas.

Así tuve por conveniente decirselo á Julia en la primera carta que le escribí, porque rasgos de esta naturaleza no necesitan comentarios, y para que supiera el amor mio á qué excesos me conducía mi pasión por ella.

Ella me contestó aquella misma tarde en un papel color de rosa subido, empapado de sus lágrimas, segun manifestaba en el mismo y con un colorido vehemente, retumbante, altisonante y elocuentísimo, que no olvidaría jamás, nunca nunca, tanta generosidad, aquel rasgo que envidiaría el mismo Alejandro de Macedonia y que aun despues de muerta, su sombra impalpable, su sombra errante, pero agradecida, me pagaría con amor ideal é imperecedero mis treinta y cuatro maravedís.

Estos renglones me hicieron un efecto inesplicable. ¿Cómo podía yo agradecerle tanto amor?

Me asomé al balcon temblando de felicidad, pálido por el entusiasmo y casi decidido á arrojarme á la calle para tener el placer de que Julia derramara una lágrima sobre mi tumba.

¿Me quedé horrorizado!

¡Julia! ¡jull! ¡Cielos! ¿será posible?

Y en medio de mi estremecimiento nervioso, di una patada á un tiesto de claveles, metí un codo por uno de los cristales é hice saltar hasta el suelo la jaula del canario que pendía de un lado del balcon.

Aquello fué un terremoto: el tiesto estampándose en las piedras de la calle; los pedazos de cristal cayendo como una lluvia sonora, y el pájaro espantado y aleteando.

Yo solo me habia quedado inmóvil, con los ojos desmesuradamente abiertos y las manos en la cabeza.

¿Qué habia visto?

Una cosa horrible, incalificable, abominable y censurable en alto grado.

El primer desengaño de mi vida.

La primer estacion de esta via dolorosa que empezó para mí á los quince años y acabará cuando Dios quiera.

Julia estaba dando besos, ¿ois? estaba besando, acariciando, estrechando contra su seno, mirándose arrobada en sus ojos... ¡ohl... á un maldito perro dogo casi tan feo como ella.

Tan entusiasmada estaba que no me vió, ni oyó, ni sintió nada.

Mis celos eran horribles.

La sangre se agolpaba á mis sienes con estreptosas sacudidas.

Aquellos besos los sentía yo resonar en mi corazón como martillazos de picapedrero.

Miré en mi derredor y nada ví, nada mas que sangre, veneno, puñales, desolacion, un espantoso cataclismo, el fin de la humanidad; y en medio de este caos, un feroz perro dogo lamiendo los carrillos de una mujer infiel y mal agradecida.

¡Maldita seas, mujer, maldito seas, can de los demonios!

Dije, y fuera de mí, coj un cascote del tiesto roto y se lo encajé en un anca al animal.

En el mismo instante y como bajados del cielo, sentí en mi oido izquierdo un ruido y un calor tales, me zumbó de tal manera la cabeza, que comprendí en seguida que habia caído sobre mi rostro uno de esos bofetones de á folio capaces de echar por tierra la torre de Santa Cruz.

Resonó un grito agudo en el balcon de enfrente; miré, y Julia caía desmayada, desplomándose sobre su perro que salió ahullando, no sé si doli-

do de su ama, ó doliéndose de sus propias contusiones.

Todo lo anterior fué cosa de un segundo.

Yo eché mi mano al lugar de la catástrofe y me encontré con el severo rostro de mi tío que en son de trompeta del final juicio me dijo:

—Toma noviajos, ganapan.

Se cerró el balcon.

Yo volví á mis libros hecho un *eee-homo*, y aquella inocentísima intriga me valió estar ocho dias á media dieta con comidas eternas, porque no tenían postre ni principio.

Vosotros que habeis sido muchachos, comprendereis lo que son estas penitencias impuestas al estómago, cuya viscera fué siempre la víctima propiciatoria de nuestras infantiles travesuras.

En efecto, maldita la gana que me daba de reir, cuando á lo mejor de la comida me volcaban el plato, ó al llegar las manzanas ó el melon me decía una voz aterradora:

—Niño, á estudiar.

Las lágrimas se agolpaban á mis párpacos, pero unas lágrimas de ácido prúsico, capaces de volver polvo aquella cara de pastel coloradota y chata, causa eficiente de mis vigiliás.

Me levantaba de la mesa con los ojos como tomates, baja la cabeza y las manos en los bolsillos, y me dirigía á mi cuarto renegando del basilisco que en figura de mujer se habia atravesado en mi camino.

El amor que habia sentido por ella (si amor puede llamarse una puerilidad), se trocó súbito en la abominacion mas espantosa.

Volví á mis instintos de muchacho y declaré á mi vecina, á su familia y á su perro dogo, una guerra sin cuarte!

Sobre todo al perro: el pobre animal fué el blanco de mis iras y no descansé hasta que una vez le cojé entre las puertas de la calle de su casa y con un refinamiento de crueldad, que hoy casi me horroriza, le estrujé á mi sabor y di un curioso y divertido espectáculo á unos cuantos compañeros de colegio, que bailaban de júbilo viendo las contorsiones de aquel mártir ofrecido en holocausto de tan mala causa.

CARLOS MORENO LOPEZ.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Turia, de 154 ts., cap. D. J. Duque, de Liverpool con 30 bultos hojalata y 12 id. palas á D. C. Jado: 20 id. sosa á la Sra. Viuda de Alday: 9 id. tejidos á D. J. M. Zorrilla: 3 id. maquinaria á D. G. R. Parra: 1 id. quincalla á D. A. Muller: 1 id. id. á D. P. Larrinaga y compañía. Resto de carga para Bilbao, Barcelona y escalas.

Id. Cármen, de 81 ts., cap. D. J. Gambe, de Bayona con carga general para este puerto y Bilbao.

Id. Cantabria, de 104 ts., cap. D. J. Pedrós, de id. con id. para este puerto, Gijon y Coruña.

Lugre francés Astheri, de 79 ts., cap. Mr. Terredic, de Lorient en lastre para Bilbao.

Id. id. Henry Marie, de 77 ts., cap. Mr. Lemere, de id. en id. para id.

Goleta id. Clotilde, de 110 ts., cap. Mr. Ertand, de Nantes en id. para id.

Id. id. Marguerite, de 117 ts., cap. Mr. Ertand, de id. en id. para Comillas.

Bergantin id. Ernestine, de 121 ts., cap. monsieur Aubin, de id. en id. para id.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Perseverancia, de 54 ts., cap. D. L. Uriarte, para Sevilla y escalas con 904 sacos harina y otros efectos.

Patache Pronto, de 41 ts., cap. D. R. Estrada, para Gijon con harina, cacao, aceite y otros efectos.

Id. Cesárea y Josefina, de 24 ts., cap. D. A. Montaña, para id. con cueros, jabon, vino y otros efectos.

Vapor Primero de España, de 47 ts., cap. D. V. Alonso, para Bilbao con azúcar, cacao y otros efectos.

Lanchon María Josefa, de 14 ts., cap. D. S. Gabas, para Santoña con azúcar, aguardiente, cacao y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Lóndres á 60 dlv. 49-85.  
Barcelona á pfs. á 8 dlv. 1/8 beneficio.  
Bilbao á 8 dlv. 1/4 daño.  
Madrid, á 8 dlv. 1/2 daño y 5/8 daño.  
Sevilla á 8 dlv. 1/8 daño.  
Rivadesella á 8 dlv. 3/4 daño.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA.  
á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## VIAJES A PARIS

### DURANTE LA ESPOSICION UNIVERSAL DE 1867

con escursiones a Alemania, Bélgica, Holanda, Inglaterra, Italia, Suiza, etc.

#### NUESTRA AGENCIA FRANCO-ESPAÑOLA

En Madrid, 31, calle del Sordo, organizó en 1861, con motivo de la Exposición de Londres, Viajes de Placer a Precio Fijo. — Su duración era de 32 días, de los cuales 8 en París, 10 en Londres, los restantes en el trayecto. De tal manera corría con todos los gastos, que nuestros viajeros (algunos, grandes de España y generales) podían pasar los 32 días sin gastar un solo real. Muchos nos leenán, y consignarán que cumplimos lealmente nuestros estensos programas.

Aquellos viajes a precios fijos indispensables por la dificultad de las comunicaciones y del idioma inglés, son inútiles ahora, y hasta perjudiciales, ya para los viajeros, ya para las Empresas. — Fiar matemáticamente su gasto, es imposible y por lo tanto aquellos ó estas serían sacrificados.

#### OTROS TIEMPOS, OTRAS CONDICIONES.

Hay mas: La misión actual de una agencia, á la vez antigua, práctica y respetable es facilitar, abreviados y reduciendo sus gastos, TODOS LOS VIAJES, es decir, no solo á Paris sino á las principales ciudades de Europa, pero dejando á los viajeros la libertad mas completa de acción.

Esa misión nos proponemos cumplir. Comencemos por Paris. — Lo escaebro y aun ruinoso en 1867 es hospedarse, comer bien y barato, visitar pronto y á fondo los monumentos, alrededores, en fin la grandiosa Exposición del campo de Marte; elegir los mejores teatros y establecimientos y sastres, y modistas, y almacenes, y fotógrafos, etc. etc.

Respecto á las escursiones á Bélgica, Bretaña, Constantinopla, Holanda, Inglaterra, Orillas del Rhin, Normandía, Suiza, etc., lo difícil es conocer fijamente el tiempo y itinerario que exigen y las fondas mas accesibles y sus itinerarios ó guías mas útiles, contar por último en sus principales ciudades con los créditos necesarios.

Pues bien: mediante una pequeña suscripción, nuestra AGENCIA, bien conocida desde 1845, facilitará:

EN PARIS: Casa, intérpretes, itinerarios para visitarle en 10 ó 20 días. — Id. para las escursiones á Saint Cloud, Saint Germain, Versailles, Fontainebleau. — Paquetes para la entrada de monumentos. — Las direcciones de los principales proveedores. — Los últimos guías franceses ó españoles. — Los fondos que se confían á su sucursal de Madrid, y además recibirá y conservará la correspondencia y los equipajes de los viajeros.

FUERA DE FRANCIA. — Cartas de crédito, tarifas de viajes y de fondas, en suma cuantas noticias convienen para una pronta y económica escursion.

Suscripción para una persona 200 rs. — Dos personas 300 rs. — Cuatro ó seis reunidas 500 rs.

Este gasto insignificante será compensadísimo por las economías de casa, comida, compras y mas que todo de tiempo que procuraremos.

Las suscripciones deben hacerse, ya sea en Madrid calle del Sordo, 31, ya en Paris, 55, rue Taibout, en todo el mes de mayo, pero CESARÁN desde el momento que reunamos el número de suscritores, á quien podemos secundar con nuestro tiempo, nuestras administraciones y alojamientos disponibles.

Los Sres. suscritores avisarán su llegada á Paris con 15 días de anticipación, designando el barrio que prefieren y las habitaciones que necesitan y remitirán una letra de quinientos ó mas reales para el alquiler de estas.

A fin de que calculen el precio total de su viaje apuntaremos los gastos de Paris y los de FUERA DE FRANCIA. — PARIS. Los precios mas corrientes de las casas, varían segun los sitios mas ó menos centrales: para una persona 4 á 10 fr. diarios, 90 á 240 mensuales.

Habitaciones con 3 ó cuatro camas, 10 á 25 fr. diarios, 250 á 500 mensuales. En las inmediaciones de Paris se pagará una tercera parte menos.

Las comidas por lista no han variado y las baratas, incluso dentro de la Exposición, siguen á 1, 2 y 3 fr. La entrada á esta es de 1 fr. y á los jardines de 50 cs.

Carruajes y teatros los mismos precios. — Un buen intérprete 20 fr. por día. Con estos datos cada suscriptor hará su presupuesto segun sus aspiraciones y posición.

FUERA DE FRANCIA. — Billete para las orillas del Rhin y Bélgica. — Duracion un mes. — Precio 130 fr. con facultad de detenerse en Baden, Heidelberg, Mannheim, Francfort, Maguncia, Coblenza, Colonia, Aix la Chapelle, Lieja, Spa, Bruselas, Amiens, Douai, Compiègne.

Billete para Bélgica y Holanda. — 119 fr. 20 cs. — Un mes con facultad de detenerse en Bruselas, Rotterdam, El Haya, Amsterdam, Utrecht, Colonia, Aix, Spa, Lieja, Namur.

Billete para Londres. — 31 fr. 25. duracion 10 días ó 60 fr. por 14 días por Bolonia y Tamesis. — 67 fr. 25 cs. y 50 fr. Duracion 7 días ó 110 fr. y 87,50 por un mes por Bologña y Folkstone.

Billete para Constantinopla. — 446 fr. 45 cs. y 302 fr. 35 cs.; duracion 2 meses con facultad de detenerse en Stutgard, Ulm, Munich, Salzburgo, Linz, Viena, Kustendje, Constantinopla.

Billete para Suiza. — 137 fr. y 104 fr. — Duracion un mes y 151 fr. 20 cs. ó 114,90 para dos meses, con facultad de detenerse en Bale, Lucerna, Brienz, Interlaken, Thun, Berna, Lauzana, Ginebra y Micon.

Billete para las costas de Normandía. — 35 y 40 fr. duracion 10 días, facultad de detenerse en Dieppe, El Havre, Trouville, Deauville, Honfleur, Caen.

Billete para las costas de Bretaña. — 100 fr. y 75 fr., duracion un mes, facultad de detenerse en Caen, Cherburgo. — St. Lo, St. Malo, Brest, Rennes, Le Mans.

Tales son las últimas tarifas, que tal vez se modificarán en junio próximo, pero nunca variarán notablemente los precios.

El gasto diario (fonda y comida) es de 10 á 30 fr. segun la existencia mas ó menos confortable del viajero.

#### ADVERTENCIAS.

1.° Siempre es peligroso llevar en viaje mucho oro ó billetes, y elevado su cambio, y lo general es que se originen gastos imprevistos. Ambas circunstancias deben tenerse presentes al confiar los fondos á nuestra sucursal de Madrid, dirigida hace años por nuestro hermano.

2.° Conviene leer el Manual del viajero (á 20 rs. en pasta y 8 en rústica en nuestras oficinas), su autor el eminente literato D. ANTONIO MARIA SEGOVIA, por sus utilísimas recomendaciones.

3.° Gustosos contestaremos desde Madrid ó Paris á las esplicaciones que pueda suscitar el presente anuncio con tal que se pidan en carta franqueada y remitiendo el sello de la contestación.

Oficinas de la Agencia franco-española:

En Paris, 55, rue Taibout.

En Madrid, 31, calle del Sordo.

#### NUEVO SISTEMA DE ALUMBRADO.

## Lámparas á gas Mille.

Este nuevo sistema es aplicable á toda clase de aparatos y sirve para todos usos; habiéndose adoptado como el mejor y mas económico en Francia é Inglaterra.

No dudamos que, con las ventajas que pueden apreciar los consumidores y que á continuación espesamos, esta nueva invención entrará en esta localidad la acogida que merecidamente ha obtenido, no solo en los países arriba citados, sino en muchos puntos de España.

Ventajas que reporta sobre los demás sistemas conocidos:

- 1.° Una luz mas clara.
- 2.° Una economía de ochenta por ciento.
- 3.° Una gran limpieza. El líquido empleado para producir esta luz, no mancha, como sucede con la esperma, el sebo y el aceite.

4.° Ningun peligro de explosion ni de comunicacion de fuego. Pueden estas lámparas inclinarse en todos sentidos sin temor de que se derrame el líquido.

Para la adquisicion de referidas lámparas y para entenderse de precios de los aparatos, pueden dirigirse al almacén sito en la calle de Isabel II, núm. 6, en cuyo sitio, al propio tiempo que estarán de manifiesto, se darán instrucciones sobre el modo de prepararlas y usarlas.

## GRAN FABRICA CATALANA DE REFRESCOS

### DE SEBASTIAN CAMPS

#### Especialidad en gaseosas de limonada, naranjada, rosa y canela, aguas minerales, aguas de Seltz, carbónicas, y Seltz doble purgante.

El detenido examen que tengo hecho, en el espacio de 16 años que me dedico á este ramo de fabricacion y mejoramiento de líquidos, me ha convencido hasta la saciedad de que las gaseosas que en mis talleres se elaboran son un proveycho específico para la higiene.

Para perseguir á todo falsificador, las botellas que salgan de mis talleres irán rotuladas con el nombre de la fábrica.

Tengo establecidos algunos depósitos además

de la fábrica, en los siguientes puntos para comodidad del público:

- Calle de la Blanca, confitería del Sr. Colina.
- Calle de la Lealtad, tienda la Barata.
- Calle de Santa Lucía, en la fábrica de licores.
- Calle del Martillo, tienda de la Florida.

En dichos depósitos se proporcionan prospectos gratis.

Para mas datos y pormenores dirigirse á la fábrica, calle de Burgos, núm. 35, Santander. 7

#### AVISO.

En la tienda de refino y comestibles de debajo del Puente, esquina á la Pescadería, se ha recibido quesos de bola, Gruñer y nata fresco, de superior calidad. En la misma hay gran surtido de conservas de varias clases y otros muchos artículos á precios arreglados. 6-1

A voluntad de su dueño se vende una casa ruinoso, sita en la calle de Mendez de Liarca, esquina á la de Consolacion, que mide 812 pies superficiales. La persona que desee tratar de ella podrá entenderse con D. Juan Caba, que vive calle Alta, casa del Fuerte. 3-2

Se vende el establecimiento de LA NUEVA AMISTAD, calle del Martillo, núm. 4: su dueño D. Miguel Fuente. 15-5

En las rifas celebradas en el Colegio de Desamparadas de esta ciudad en los días 22 y 23 del presente de una COLCHA y de un CERDO, han sido agraciados los números 186 para la colcha y 2,995 para el cerdo; las personas que tengan dichos números pueden pasar á recoger los objetos hasta el 15 del próximo mayo, de no hacerlo así se venderán y se les guardará su producto durante un año. Santander 30 de Abril de 1867. 2-1

Don Rafael Plaza, profesor de piano, ofrece al público sus servicios dando lecciones á domicilio y en su casa, calle de San Francisco, núm. 30 principal derecha, á precios convencionales. 2-2 13

Para Cádiz y Sevilla, con escalas en San Vicente de la Barquera, Gijón, Rivadeo, Coruña, Carril y Vigo. Saldrá de este puerto el 5 de mayo, si el tiempo no lo impide, el vapor español PERSEVERANCIA, su capitán D. Lorenzo Uriarte. Admite carga y pasajeros para toda la línea y los que se presenten de tercera clase para Ultramar, que serán conducidos desde Cádiz en los vapores-correos trasatlánticos. Le despachan sus consignatarios los Sres. Perez y García, Muelle, núm. 18, y en San Vicente de la Barquera D. Pio del Campo. 7

Para Santiago de Cuba, Saldrá de este puerto del 20 al 25 del corriente, si el tiempo lo permite, la corbeta española SAN LORENZO, al mando de su acreditado capitán D. Pablo Vila. Admite carga á flete y pasajeros, para los que tiene las comodidades y esmerado trato. Para su ajuste pueden dirigirse á su armador D. Francisco Cambó, Muelle, núm. 13, ó á la corbeta marítima de D. Vicente R. Martínez, Muelle, núm. 6. Santander 2 de Mayo de 1867. 3

Paris, 36, calle Vivienne, D.

GRABE MEDICION ESPECIAL

DEPURATIF SANG

PLUS DE COPAHU

POMADA ANTI-HERPÉTICA

Para Cádiz y Sevilla, con escala en la Coruña. Saldrá de este puerto del 9 al 11 del presente mes el nuevo y magnífico vapor español nombrado ZURBARAN, al mando de su capitán D. Gregorio de Villanazares. Admite carga y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. Hijos de D. Francisco Diaz y su corredor D. Ceferino G. de Arce, Rivera del Muelle, núm. 25. 1

Para Barcelona, con escalas en Málaga, Cartagena, Alicante y Valencia. Saldrá de este puerto del 7 al 9 del mes de mayo el magnífico vapor español nombrado VELAZQUEZ, al mando de su capitán D. José Vives. Admite carga y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. Hijos de D. Francisco Diaz, y su corredor D. Ceferino G. de Arce. — Rivera, número 25. 4

Para Cádiz y Sevilla, con escala en la Coruña. Saldrá de este puerto del 9 al 11 del presente mes el nuevo y magnífico vapor español nombrado ZURBARAN, al mando de su capitán D. Gregorio de Villanazares. Admite carga y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. Hijos de D. Francisco Diaz y su corredor D. Ceferino G. de Arce, Rivera del Muelle, núm. 25. 1

Interesante para los médicos.

Sirup de Doctor FERRER

El Sirup del doctor Ferrer cura catarras, tosse, las bestas irritaciones nerviosas de las angustias, y todos los dolores del pecho.

Doctor CHABLE, calle Vivienne, 35, Paris

Precio en España: jarabe 16 rs. frasco.

En Santander, en las principales farmacias.

La Agencia Española en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Exposición Etrangeria, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-1